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1103 Voorzitterschap: de heer Rachid Madrane, voorzitter. Présidence : M. Rachid Madrane, président.

1107

VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER CHRISTOPHE DE
BEUKELAER

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE M. CHRISTOPHE DE
BEUKELAER

1107 aan de heer Sven Gatz, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Financiën, Begroting,
Openbaar Ambt, de Promotie van Meertaligheid en van het
Imago van Brussel,

à M. Sven Gatz, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, de la Promotion du multilinguisme et de
l'Image de Bruxelles,

1107 betreffende de begrotingsvooruitzichten voor het Brussels
Gewest opgesteld door het Centre de recherche en économie
régionale et politique économique (Cerpe).

concernant les perspectives budgétaires pour la Région
bruxelloise établies par le Centre de recherche en économie
régionale et politique économique (Cerpe).

1107

TOEGEVOEGDE VRAAG OM UITLEG VAN DE HEER
EMMANUEL DE BOCK

DEMANDE D'EXPLICATIONS JOINTE DE M.
 EMMANUEL DE BOCK

1107 betreffende de aanbevelingen van het Monitoringcomité. concernant les recommandations émises par le Comité de
monitoring.

1111 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- Kort na haar aantreden interpelleerde ik de Brusselse
regering over het risico dat de Brusselse schuld tegen het
einde van de regeerperiode zou oplopen tot 10 miljard euro.
U en de regering deden dat af als paniekzaaierij, maar
volgens het onderzoekscentrum Cerpe van de universiteit van
Namen bedraagt de schuld intussen 13 miljard euro. Ook het
jaarlijkse begrotingstekort van 1,5 miljard euro is alarmerend.
De kostprijs van de schuld loopt in 2023 op tot 245 miljoen euro,
35% meer dan in 2021.

Volgens het Cerpe zou de schuld tegen 2028 toenemen tot
bijna 20 miljard euro, terwijl de verhouding tussen uitgaven en
inkomsten zou stijgen van 190% nu tot 285% in 2028.

De berekeningen zijn gebaseerd op een scenario waarin geen
rekening wordt gehouden met de gevolgen ven de energiecrisis
en de oorlog in Oekraïne na 2024. Ze houden ook geen rekening
met het Noodplan voor huisvesting na 2025 of de meerkosten
voor de ondertunneling van het Zuidpaleis.

De projectie gaat uit van ongewijzigd beleid en daarmee wordt
geïnsinueerd dat het hoog tijd is voor ander beleid.

Welke maatregelen neemt u om de groei van de schuld af te
remmen? Welke besparingen leveren die maatregelen op?

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Monsieur le
Ministre, vous entamez une période très difficile et nous vous
souhaitons d'avoir beaucoup de courage politique, vu la situation
budgétaire de la Région.

En début de législature, j’interpellais votre gouvernement quant
au risque de voir la dette bruxelloise atteindre 10 milliards
d’euros d'ici la fin de la législature ; vous et votre gouvernement
jugiez cette prévision exagérée et alarmiste. Or, la dette s’élève
aujourd’hui à 13 milliards d’euros, selon l’étude du Centre
de recherche en économie régionale et politique économique
(Cerpe) publiée il y a quelques semaines. Le déficit budgétaire
annuel est également inquiétant. Il s'élève à 1,5 milliard, soit
20 % du budget. Le coût de la dette a également fortement
augmenté. Il est de 245 millions d'euros en 2023, soit 35 % de
plus qu'en 2021 !

La perspective de la dette s'élèverait, d'après le Cerpe, à près de
20 milliards d'euros d'ici 2028, alors que le ratio des dépenses
par rapport aux recettes passerait de 190 % aujourd’hui à 285 %
en 2028 !

Ces projections se basent sur un scénario plancher n’incluant
pas les dépenses qui pourraient survenir à la suite de la crise
énergétique et de la guerre en Ukraine après 2024, si ces
problèmes continuaient à se poser. Elles ne prennent pas non plus
en compte le plan d’urgence logement après 2025, ou encore le
passage du métro sous le palais du Midi, avec les surcoûts que
nous connaissons et qui ont déjà été amplement discutés dans ce
Parlement.

Cette étude précise que ces projections sont à politiques
inchangées, insinuant qu'il allait falloir changer de politique.
Cela tombe bien, car cela fait un moment que nous vous y
incitons.
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Monsieur le Ministre, nous souhaiterions savoir comment le
gouvernement réagit à la suite de ces nouvelles alarmantes, afin
d'éviter la catastrophe.

Quelles sont les mesures concrètes que vous mettez en place pour
infléchir sérieusement l’évolution de la dette ? Quelles seront les
économies engendrées par chacune de ces mesures ?

1113 Verwacht u dat de begrotingstoestand in 2028 overeenstemt met
de projectie van het Cerpe?

Welk plan heeft de regering om onvoorziene uitgaven het hoofd
te bieden? In een meerjarenbudget moet ook ruimte zijn voor
uitgaven om crises te bestrijden.

Beseft u welke risico's zo'n schuldenberg met zich brengt?
Blijven die risico's enigszins binnen de perken?

Sur la base de ces éléments, et sur la base des politiques
que vous voulez mener, quelle sera la situation budgétaire en
2028 ? Ces chiffres concordent-ils avec ce que le Cerpe a publié
dernièrement ?

Quel est le plan établi par votre gouvernement pour gérer les
dépenses imprévues ? Il ne s'agirait pas de travailler sur un
budget pluriannuel qui ne laisserait pas de place aux imprévus
et aux futures crises qui viendront certainement secouer notre
Région.

Avez-vous étudié les différents risques liés à une dette aussi
élevée ? Si oui, pouvez-vous nous donner plus d'informations
sur ces risques ? Jusqu'à quel point estimez-vous qu'ils sont
contenus, ou non ?

1115 De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het Frans).- De
regering heeft een meerjarenbegrotingsplan opgesteld om de
aanzienlijke tekorten geleidelijk af te bouwen, in 2024 grosso
modo een evenwicht te bereiken en de grote investeringen
geleidelijk opnieuw in de structurele begroting op te nemen
vanaf 2025.

Onlangs zei u dat de regering een inspanning van 584 miljoen
euro moet doen om die plannen waar te maken. Daarom hebt u
de gewestelijke en pararegionale instellingen in een omzendbrief
gevraagd om suggesties te doen die een besparing van 5%
opleveren in vergelijking met de initiële begroting 2023.

Volgens L'Écho sloeg het Monitoringcomité op 14 juli alarm
toen uit de voorbereiding van de initiële begroting 2024 bleek
dat de besparingsdoelstelling niet werd gehaald. In plaats van
structurele besparingen voor te stellen, zouden de administraties
de regering 842 miljoen euro aan extra middelen hebben
gevraagd.

Bij ongewijzigd beleid zou de geconsolideerde schuld van het
gewest daardoor kunnen stijgen tot 15 miljard euro. Nog volgens
L'Écho wijst het Monitoringcomité de leidende ambtenaren van
de Gewestelijke Overheidsdienst Brussel (GOB) erop dat ze over
de goede uitvoering van de omzendbrief moeten waken.

Het comité vraagt de regering een orthodox begrotingsbeleid te
voeren, met een realistische inschatting van de inkomsten en een
ferme beperking van de uitgaven. Het pleit ook voor een zero-
based budgeting voor 2024.

Naast de 5% besparing op de courante uitgaven beveelt
het comité aan om de investeringsprioriteiten te herzien, de
begroting voor facultatieve subsidies met 5% te verminderen, het

M. Emmanuel De Bock (DéFI).- La dette de la Région ayant
considérablement augmenté au cours des dernières années, le
gouvernement bruxellois doit actuellement s’employer à assainir
les finances publiques régionales. À cette fin, il a élaboré une
trajectoire budgétaire pluriannuelle qui prévoyait une résorption
graduelle des déficits afin de pouvoir revenir à l’équilibre
budgétaire, hors investissements stratégiques, en 2024, et de
pouvoir réintégrer progressivement les grands investissements
dans le budget structurel à partir de l’exercice 2025.

Vous avez récemment annoncé que, pour pouvoir respecter la
trajectoire fixée, le gouvernement régional devrait consentir un
effort global de 584 millions d’euros lors de la confection du
budget initial 2024. Pour y parvenir, vous avez édicté en mai
dernier une circulaire invitant l’ensemble des administrations
régionales et des organismes publics pararégionaux à identifier
des pistes d’économies qui permettraient de réduire les dépenses
de 5 % par rapport au budget initial 2023.

D’après le journal L’Écho, le Comité de monitoring chargé de
conseiller le gouvernement régional sur les questions budgétaires
a « tiré la sonnette d’alarme » le 14 juillet dernier en constatant
que l’objectif de réduction des dépenses n’avait pas été atteint,
tant s’en faut, durant la phase administrative du processus
d’élaboration du budget initial 2024. Plutôt que de proposer des
mesures d’économies structurelles, les administrations auraient
adressé au gouvernement des demandes nouvelles, représentant
quelque 842 millions d’euros de dépenses supplémentaires par
rapport au budget initial 2023.

À politique inchangée, la dette consolidée de la Région pourrait
ainsi grimper à 15 milliards d’euros, soit une hausse de 1,8
milliard. Toujours selon L’Écho, le Comité de monitoring
rappelle aux fonctionnaires dirigeants du service public régional
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aantal voltijdse equivalenten in de administraties te bevriezen
en maatregelen te nemen om de betaalbaarheid van de
ambtenarenpensioenen garanderen.

de Bruxelles et des organismes d'intérêt public qu’il leur incombe
de veiller à la bonne exécution des dispositions contenues dans
la circulaire.

Par ailleurs, le Comité invite l’exécutif régional à mener une
politique budgétaire orthodoxe, où les recettes sont estimées de
façon réaliste et les dépenses maîtrisées de manière volontariste.
Le Comité plaide également pour que le gouvernement élabore
un « budget base zéro » pour l’exercice 2024, plutôt que de
prendre comme référence le budget initial 2023.

En sus de la réduction de 5 % des dépenses courantes, le Comité
recommande au gouvernement de reconsidérer ses priorités
en matière d’investissements, de diminuer de 5 % l’enveloppe
budgétaire consacrée aux subventions facultatives, d’instaurer
un moratoire sur le nombre d’équivalents temps plein dans
les administrations ou encore d’adopter des mesures visant à
garantir la soutenabilité financière des pensions des agents de la
fonction publique.

1117 Tot slot adviseert het om een begrotingsaanpassing 2023 door te
voeren en de vastleggingskredieten terug te schroeven, zodat de
rating van het gewest door Standard & Poor's niet in het gedrang
komt.

Welke besparingen hebben de gewestelijke instellingen
voorgesteld naar aanleiding van uw omzendbrief? Hebben ze
gesuggereerd om bepaalde beleidsmaatregelen op te schorten?

Klopt het dat het niet is gelukt om de uitgaven met 5%
te verminderen tijdens de voorbereiding van de initiële
begroting 2024? Waarvoor vroegen de administraties 842
 miljoen euro extra? Hebt u de leidende ambtenaren opgedragen
de omzendbrief strikt na te leven?

Welke maatregelen neemt de regering om in 2024 584 miljoen
euro te besparen? Hoe brengt u de aanbevelingen van het
Monitoringcomité in de praktijk?

Overweegt de regering van zero-based budgeting te vertrekken?
Vermindert u de middelen voor facultatieve subsidies? Stelt
de regering bepaalde investeringen uit? Overweegt u het
aantal voltijdse equivalenten te bevriezen? Komt er een
begrotingsaanpassing 2023?

Enfin, le Comité conseille à l’exécutif de procéder à un
ajustement du budget 2023 et de réduire les crédits d’engagement
de manière à rassurer l’agence de notation Standard & Poor’s,
celle-ci ayant récemment indiqué qu’elle pourrait dégrader la
note de la Région en cas de non-respect de la trajectoire de
résorption du déficit.

Monsieur le Ministre, quelles pistes d’économie les services
publics régionaux bruxellois et les organismes d'intérêt public
ont-ils proposées au gouvernement en application de la circulaire
édictée en mai 2023 ?

Les administrations ont-elles suggéré de suspendre ou de
renoncer à la mise en œuvre de certaines politiques publiques ?
Dans l'affirmative, lesquelles ?

Confirmez-vous que l’objectif de réduction globale de 5 % des
dépenses n’a pas été atteint durant la phase administrative de
préparation du budget initial 2024 ?

En quoi consistaient les 842 millions d’euros de demandes
supplémentaires émanant des administrations ?

Avez-vous enjoint aux fonctionnaires dirigeants de respecter
scrupuleusement les instructions budgétaires figurant dans la
circulaire ?

Quelles mesures d’économie le gouvernement a-t-il finalement
décidé d’adopter en vue de réaliser l’effort global de 584 millions
d’euros attendu en 2024 ?

Quelles initiatives avez-vous prises - ou prévu de prendre - afin
de mettre en œuvre les recommandations émises par le comité de
monitoring le 14 juillet dernier ?
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Le gouvernement a-t-il étudié la possibilité de recourir à la
méthode de la « budgétisation base zéro » lors de la confection
du budget initial 2024 ?

Avez-vous décidé de réduire le montant de l’enveloppe
budgétaire dévolue aux subventions facultatives ?

Le gouvernement a-t-il choisi de reporter certains
investissements ? Avez-vous analysé l'opportunité d’imposer un
moratoire sur le nombre d’équivalents temps plein au sein des
administrations régionales ?

Le gouvernement a-t-il bien prévu de procéder à un ajustement
du budget 2023 ?

1119 Mevrouw Clémentine Barzin (MR) (in het Frans).- De
Brusselse schuldenberg dreigt in 2028 op te lopen tot 19,4
 miljard euro. Wat wilt u daar de komende vijf jaar aan
doen? We hopen in ieder geval dat u geen belastingverhoging
doorvoert. Hoe zit het met de vermindering van de facultatieve
subsidies? Hoever staat het met de algemene invoering van de
uitgaventoetsing? Hoeveel mensen wilt u activeren, zodat de
inkomsten uit de personenbelasting toenemen?

Ondernemingen en middenklassegezinnen in Brussel houden
blijft belangrijk om de overheidsfinanciën gezond te houden. Een
onevenwichtig mobiliteitsbeleid, grote druk op vastgoedbezitters
en verloederde wijken kunnen inwoners wegjagen.

We moeten meer bedrijven aantrekken door een aantal
gemeentelijke belastingen te verlagen of stedelijke vrije zones
naar Frans model in te voeren, gronden ter beschikking te stellen
en de toegankelijkheid, parkeergelegenheid en levenskwaliteit te
verbeteren.

Mme Clémentine Barzin (MR).- De 13 milliards d'euros en
2023, la dette bruxelloise passerait à 19,4 milliards d'euros en
2028, soit une augmentation de 6,4 milliards d'euros. En cause,
principalement, des déficits très importants - bien qu'en légère
diminution - sur l'ensemble de la période de projection. De 200
millions d'euros en 2017, le déficit budgétaire annuel est passé à
2 milliards d'euros en 2022.

Face à cette situation très préoccupante, nous espérons que le
gouvernement aura des réponses fortes et à portée rapide. Je vous
demanderais donc d'apporter les précisions suivantes.

Quelle est votre trajectoire à cinq ans ? Je parle de la trajectoire
en réduction des dépenses, car nous espérons que les recettes
fiscales n'augmenteront pas.

Qu'en est-il de la réduction des subsides facultatifs ?

Où en êtes-vous dans la mise en place généralisée des analyses
de dépenses (« spending reviews ») ?

Quels sont vos objectifs en matière de mise à l'emploi et
d'activation afin d'augmenter naturellement les recettes de
l'impôt des personnes physiques ?

Bien qu'ancien, l'enjeu du maintien des entreprises et de la
classe moyenne contributive demeure crucial dans ce débat sur
la soutenabilité des finances publiques bruxelloises. Des efforts
doivent être faits pour ne pas chasser des habitants par une
politique de mobilité non équilibrée, une pression trop forte
sur les propriétaires, des quartiers gagnés par l'insécurité et la
malpropreté.

La politique d'attractivité des entreprises doit être renforcée avec
l'outil de la fiscalité - je pense notamment à la modération d'une
série de taxes communales ou aux zones franches - , avec les
outils urbanistiques - je pense au foncier mis à disposition par
le plan régional d'affectation du sol -  et avec l'amélioration de
l'accessibilité, du stationnement et de la qualité de vie.
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La Région doit s'imposer une évolution forte pour pouvoir
continuer à offrir ses services publics et être prête à affronter le
débat institutionnel qui ne saurait rester au placard.

1121 Mevrouw Marie Lecocq (Ecolo) (in het Frans).- De
begrotingsvooruitzichten gaan uit van ongewijzigd beleid. Voor
Ecolo spreekt het boekdelen dat er bij de berekeningen nog altijd
geen rekening wordt gehouden met de kosten en risico's die de
klimaat- en de biodiversiteitscrisis met zich brengen.

Dat betekent dat we voor honderden miljoenen euro's
besparingen plannen en bekijken hoe we de strategische
investeringen in de gewone begroting kunnen opnemen,
zonder rekening te houden met de transitiekosten of de
klimaatordonnantie van 17 juni 2021.

U hebt meermaals gezegd dat u in de initiële begroting 2024 tot
een evenwicht wilt komen en dus de strategische investeringen
vanaf 2025 in de gewone begroting wilt integreren. Daarom hebt
u de gewestinstellingen ertoe aangezet 5% te besparen boven op
de besparingen die Optiris moet opleveren. Volgens het Cerpe
volstaat dat niet.

U moet dringend een aantal projecten kritisch bekijken en
prioritaire doelstellingen voor het gewest vastleggen. Op die
manier kunnen de middelen efficiënter worden toegewezen.

Hoe wilt u de nodige investeringen doen om de
klimaatdoelstellingen voor 2030, 2040 en 2050 te halen? Hoe
verzoent u dat met de besparingen die u voorstelt?

Bent u van plan een uitgebreid debat aan te gaan over
de prioritaire investeringsbehoeften en bepaalde facultatieve
uitgaven te schrappen?

Welke besparingen stellen de administraties voor?

Mme Marie Lecocq (Ecolo).- Je ne vais pas répéter les
conclusions du Centre de recherche en économie régionale et
politique économique (Cerpe) et du Comité de monitoring. Elles
ont déjà été largement discutées.

Comme cela a aussi été rappelé, les prévisions budgétaires sont
établies dans l'hypothèse d'une politique inchangée. Quand le
Cerpe évoque une dette de 19 milliards d'euros à l'horizon 2028,
il suppose que nos politiques et nos dépenses resteront stables.

Pour Ecolo, c'est révélateur du fait que les projections
budgétaires actuelles ne tiennent toujours pas compte des coûts et
des risques liés à la crise climatique et à la perte de biodiversité.
On continue donc inlassablement à adopter une méthodologie
établissant un équilibre budgétaire strictement comptable, en
ignorant une réalité qui s'impose pourtant de plus en plus.

Cela signifie que l'on planifie des économies de plusieurs
centaines de millions d'euros, tout en cherchant à réintégrer les
investissements stratégiques dans le budget ordinaire, sans tenir
compte du coût de la transition ni de l'ordonnance climatique
du 17 juin 2021 fixant des objectifs de réduction des émissions
régionales.

Par ailleurs, vous avez indiqué à plusieurs reprises vouloir
atteindre la neutralité budgétaire lors du budget initial de 2024, et
donc réintégrer progressivement, dès 2025, les investissements
stratégiques dans le budget ordinaire. Pour cela, vous avez
proposé des mesures telles qu'une circulaire enjoignant les
administrations régionales et organismes publics pararégionaux
de réaliser des économies de l'ordre de 5 %, qui s'ajoutent à
l'exercice d'économie du plan Optiris. Le problème, c'est que le
Cerpe a aussi précisé que ces mesures d'économie n'étaient pas
suffisantes.

Dans ce contexte, il serait urgent de remettre en question
la pertinence de certains projets et de définir des objectifs
prioritaires pour notre Région et pour les Bruxellois. C'est
ainsi que les moyens pourront être efficacement alloués à nos
dépenses. Il me semble que cela colle assez bien avec les
exercices et la philosophie de l'examen des dépenses qui vous
tient à cœur.

Comment envisagez-vous de mobiliser les investissements
nécessaires à l'atteinte des objectifs climatiques pour 2030, 2040
et 2050 ? Comment concilier ces objectifs avec les mesures
d'économie que vous proposez ?

Envisagez-vous d'engager une discussion approfondie sur les
besoins d'investissements prioritaires pour notre Région au-delà
de la suppression de certaines dépenses facultatives que vous
avez déjà évoquée ?
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Enfin, comme cela a aussi été demandé, notamment par M.
 De Bock, quels types d'économies ont été proposés par les
administrations, du moins celles qui ont répondu à votre
demande de réaliser des économies de 5 % ?

1123 De heer Luc Vancauwenberge (PTB) (in het Frans).- Uw
vooruitzichten gaan uit van een begrotingsevenwicht in 2024,
wat betekent dat er 580 miljoen euro moet worden bespaard.
Er is ook sprake van dat de strategische investeringen in de
structurele begroting 2025 worden opgenomen.

De aangekondigde maatregelen komen hoofdzakelijk neer op
besparingen ten koste van personeel en diensten. Bij Actiris
zou 5% besparing neerkomen op 35 miljoen euro. U hebt de
mond vol van meer mensen aan het werk te helpen, maar u wilt
snoeien in de middelen van de instelling die mensen daarmee
moet helpen.

Dezelfde redenering gaat op voor de renovatie van 37.000
sociale woningen in tien jaar. De begrote 900 miljoen euro
volstaan niet nu de materiaalprijzen zijn gestegen. U wilt ook
nog eens 5% op dat bedrag besparen en dus banen schrappen.

Vreest u niet dat door al die maatregelen de armoede en
werkloosheid, samen met het begrotingstekort, zullen toenemen?
Ons land is dan wel een van de rijkste ter wereld, de ongelijkheid
neemt er hand over hand toe. De grote fortuinen laat u echter
ongemoeid.

Het gewest verliest tientallen miljoenen aan registratierechten,
maar dat lijkt u koud te laten. Bent u van plan om het geld bij de
rijken te halen of blijft u de Brusselse bevolking armer maken?

M. Luc Vancauwenberge (PTB).- Vos prévisions budgétaires
tendent à l'équilibre budgétaire en 2024, ce qui implique des
économies de 580 millions d'euros, et prévoient également
l'intégration des investissements stratégiques dans le budget
structurel en 2025, soit un total de 1 milliard sur un budget de
7 milliards d'euros.

Les mesures annoncées consistent principalement en économies
réalisées sur le dos du personnel et des services. Il n'est dès lors
pas étonnant que certaines administrations et services estiment
que l'objectif de 5 % est irréaliste.

À titre d'exemple, 5 % d'économies équivaudraient à 35 millions
d'euros pour Actiris. On vous entend toujours dire que la solution
consiste à mettre davantage de personnes au travail, alors que
vous vous apprêtez à réduire les moyens d'un organisme qui a
justement pour rôle d'aider les travailleurs à retrouver un emploi.

Le même raisonnement vaut pour la rénovation de 37.000
logements sociaux en dix ans. Le budget de 900 millions d'euros
prévu pour ce faire est insuffisant, eu égard aux prix des
matériaux. De plus, il est prévu d'économiser 5 % sur ce montant,
en supprimant des emplois.

Ne craignez-vous pas que toutes les mesures prévues jusqu'à
présent n'aggravent les problèmes de pauvreté et de chômage,
ainsi que le déficit budgétaire ?

Notre pays a beau être l'un des plus riches de la planète, les
inégalités ne font qu'y croître et se multiplier, tandis que le
nombre de millionnaires et de milliardaires augmente. Or, vous
ne prévoyez aucune mesure en vue de taxer les grandes fortunes.

La Région perd des dizaines de millions d'euros de droits
d'enregistrement, mais vous ne semblez pas intéressé d'intervenir
à ce niveau.

Avez-vous prévu des mesures en vue de chercher l'argent chez
les plus fortunés, ou continuerez-vous à appauvrir la population
bruxelloise, dont la moitié est déjà paupérisée ?

1125 De heer Sven Gatz, minister (in het Frans).- Net als u heb
ik kennis genomen van het onderzoek van onderzoekscentrum
Cerpe van de universiteit van Namen. De toename van de schuld
tijdens de voorbije jaren valt te verklaren door de opeenvolgende
crises die de regering in een ongunstige macro-economische
context het hoofd heeft moeten bieden, terwijl ze is blijven
investeren in infrastructuur.

Zoals meerdere parlementsleden al zeiden, gaan de projecties
van het Cerpe uit van ongewijzigd beleid. We beseffen echter dat
niet alleen de volgende, maar ook deze regering hervormingen

M. Sven Gatz, ministre.- Je vais m'efforcer de répondre à vos
interpellations tout en m'en tenant à mon texte sur les deux
questions de base, à savoir celle de M. De Beukelaer sur l'étude
du Cerpe et celle de M. De Bock sur le Comité de monitoring.

Quoi qu'il en soit, je vous remercie pour ces demandes
d'explications, qui me permettent de revenir sur l'étude du Centre
de recherche en économie régionale et politique économique
(Cerpe) de l'Université de Namur, dont j'ai pu prendre
connaissance comme vous. Tout d'abord, notez que l'évolution
de la dette constatée ces dernières années s'explique notamment
par les crises successives que le gouvernement a dû absorber,
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moet doorvoeren. Ik wil er ook op wijzen dat het Cerpe een
andere methode gebruikt dan het Federaal Planbureau.

Dat neemt niet weg dat de regering zich ervan bewust is
dat de schuldgraad gevolgen heeft voor de rentevoet op de
financiële markten. Daarom heb ik de regering voorgesteld om
de schuldgraad op 205% van de geconsolideerde gewestelijke
schuld ten opzichte van haar inkomsten te houden. Volgens mij
vormt dat percentage de bovengrens om een sneeuwbaleffect te
voorkomen.

et ce, dans un contexte macroéconomique défavorable, tout en
maintenant un rythme d'investissement dans nos infrastructures -
 ce que l'ensemble du gouvernement considère comme important
pour notre Région.

Comme plusieurs d'entre vous l'ont évoqué, les projections
réalisées par le Cerpe sont réalisées à politique inchangée. Or,
nous n’ignorons pas que des réformes attendent non seulement
le futur gouvernement mais aussi l'actuel. Par ailleurs, il est
important de noter que la méthodologie de projection du Cerpe
diffère de celle du Bureau fédéral du Plan.

Il n’empêche que le gouvernement est conscient qu’un taux
d’endettement aura une incidence sur l'accès aux marchés
financiers. À cet égard, j’ai proposé au gouvernement de
maintenir un taux d’endettement de 205 % de la dette consolidée
sur recettes de notre entité. Ce ratio constitue pour moi un
plafond qui doit être respecté afin d’éviter un effet boule de neige
dans un environnement au sein duquel le taux directeur de la
Banque centrale européenne ne cesse de croître.

1127 (verder in het Nederlands)

Ten tweede zijn er de maatregelen om onze uitgaven via
het Optirisprogramma te optimaliseren. Dat gaat inderdaad
trager dan verwacht, maar het gaat nog steeds de goede kant
uit. Daarnaast heeft de regering een aantal uitgaventoetsingen
uitgevoerd. Enkele daarvan zijn al in het parlement besproken.
Inmiddels is de uitgaventoetsing over de investeringen in het
economisch onderzoek (research and development) afgerond
en wordt het eindrapport afgewerkt. Ook dat zal later in
het parlement worden besproken. De uitgaventoetsing over de
kinderbijslag loopt nog. Die resultaten worden tegen het einde
van dit jaar verwacht.

De uitgaventoetsingen geven een goede indicatie van waar er kan
worden bespaard. Het is een politieke keuze van de regering om
bepaalde maatregelen nu of in de nabije toekomst te nemen.

Het Monitoringcomité heeft, duidelijk en scherp verwoord, een
aantal maatregelen voorgesteld. Die worden nu geanalyseerd en
voorbereid met het oog op de begroting 2024.

(poursuivant en néerlandais)

Deuxièmement, il existe des mesures pour optimiser nos
dépenses via le programme Optiris et le gouvernement a réalisé
plusieurs examens des dépenses, dont plusieurs ont déjà été
discutés au Parlement. Celui qui est consacré aux allocations
familiales est en cours et ses résultats sont attendus pour la fin
de l'année.

Ces analyses des dépenses donnent une indication sur les
économies à réaliser et sur les choix politiques à faire.

Le Comité de monitoring a proposé plusieurs mesures, qui sont
analysées dans l'optique du budget 2024.

1129 (verder in het Frans)

Ten derde is mijn kompas de gewestelijke schuldgraad
tegenover de financiering van het beleid zoals vastgelegd
in het regeerakkoord. De volgende regering zal haar
verantwoordelijkheid wel opnemen; ik wil om te beginnen
opnieuw een begroting in evenwicht in 2024.

Begrotingsprovisies aanleggen voor onvoorziene
omstandigheden, zoals wij hebben gedaan, is een mogelijkheid,
maar zeker niet de enige.

(poursuivant en français)

Troisièmement, notre boussole est notamment le taux
d'endettement de la Région à côté du financement des politiques
décidées dans le cadre de l'accord de gouvernement. Si l'on
retient ce ratio, il faudra, à politiques inchangées et sans
réformes structurelles, réaliser en début de législature un effort
considérable, soit en dépenses, soit en recettes, soit sur ces deux
aspects pour la seule année 2028. Je ne vais pas m'y engager
pour le moment, nous allons commencer par revenir à l'équilibre
en 2024, et ensuite le prochain gouvernement devra prendre ses
responsabilités.

Quatrièmement, la constitution de provisions budgétaires en
cas d'imprévu, comme nous l'avons fait dans un contexte de
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crise, constitue une piste, mais ce n'est certainement pas la seule
à explorer. Il faut en tout cas que lesdites provisions soient
parfaitement circonscrites et limitées dans le temps. Elles ont
pour avantage de répondre à l'urgence.

1131 (verder in het Nederlands)

Ten vijfde worden de schuldgerelateerde risico's gevolgd, onder
meer door het Agentschap van de Schuld, op basis van
verschillende indicatoren, zoals liquiditeit, financierings- en
herfinancieringsrisico en renterisico.

Zoals in de aangehaalde studie wordt aangegeven, dient erop
gewezen te worden dat de schuldniveaus de afgelopen jaren hoog
waren. Het klopt ook dat de algemene financiële gezondheid
van het Brussels Gewest een belangrijke factor is en blijft om
in de toekomst aantrekkelijke financieringsvoorwaarden en een
goede toegang tot de financiële markten te behouden. Daarvoor
is het onder meer van belang dat we terugkeren naar een
duurzamer tekort- en schuldtraject, zoals uitgestippeld in het
meerjarentraject.

Ten slotte moet ik de verhouding tussen de groei van de
rentelasten en die van de inkomsten nauwlettend in de gaten
houden. We moeten er alles aan doen opdat het Brussels Gewest
zijn AA-beoordeling van Standard & Poor's behoudt.

(poursuivant en néerlandais)

Cinquièmement, les risques liés à la dette sont suivis en
permanence par l’Agence régionale de la dette.

Cependant, les niveaux d’endettement ont effectivement été
élevés ces dernières années. Pour maintenir à l'avenir des
conditions de financement attractives et un accès de qualité aux
marchés financiers, la santé financière globale de la Région
reste un facteur important. Le retour à un déficit et à une
trajectoire d’endettement plus soutenables est donc important.

Nous devons surveiller le ratio entre la croissance des charges
d’intérêt et celle des recettes, et tout faire pour conserver notre
note AA- de Standard & Poor's.

1133 (verder in het Frans)

Mijnheer De Bock, tegen mijn verwachting in gingen de
administraties niet in op de besparingsmogelijkheden die in de
omzendbrief werden geopperd. We passen een bepaalde logica
toe: we geven hun verantwoordelijkheid en manoeuvreerruimte,
maar als ze daar niet op ingaan, moet de regering haar
verantwoordelijkheid nemen. De vragen om extra middelen van
de administraties gingen hoofdzakelijk over investeringen en
loonindexeringen.

De regering vergadert momenteel dagelijks over de begroting,
maar er is nog geen akkoord. De besprekingen gebeuren in
vier werkgroepen: lopende uitgaven, inkomsten, investeringen
en structurele hervormingen.

(poursuivant en français)

Monsieur De Bock, je reviens à votre demande d’explications
concernant les recommandations du Comité de monitoring. Pour
ce qui est de votre première question, j’ai dû observer - tout
comme le Comité de monitoring proprement dit - que les pistes
de réduction conformes à la circulaire n’étaient pas légion et que
la circulaire budgétaire n’a pas fait l’objet du suivi général que
j’escomptais de la part des administrations.

Nous appliquons une logique quelque peu spéciale : nous offrons
aux administrations une certaine responsabilité et la possibilité
de manœuvrer, mais si elles n'agissent pas, il appartiendra au
gouvernement de prendre ses responsabilités. Il ne faut pas venir
dire que le gouvernement a imposé certaines décisions. Je pense
qu'il s'agit en l'occurrence d'une occasion manquée par certains.

Cela dit, le gouvernement tient actuellement des réunions
quotidiennes dans le cadre de la phase politique de confection
du budget. Pour répondre plus précisément à votre question,
les demandes supplémentaires des administrations concernaient
principalement les investissements, d’une part, et certaines
indexations salariales, d’autre part.

Comme indiqué ci-avant, la phase politique de l’élaboration du
budget a débuté et nécessite la mobilisation de tous les membres
du gouvernement. Différentes pistes sont actuellement abordées
mais ne font pas encore l’objet d’un accord, étant donné que
des discussions doivent encore avoir lieu dans le cadre de notre
conclave budgétaire.
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Néanmoins, le cadre des discussions évolue en quatre groupes
de travail, à savoir un groupe de travail qui se penche sur les
dépenses courantes, un autre sur les recettes, un autre encore
sur les investissements et un dernier sur la portée des réformes
structurelles. Je ne peux pas vous en dire davantage pour le
moment, mais les différentes pistes des uns et des autres sont bel
et bien sur la table du gouvernement.

1135 Momenteel kiezen we niet voor zero-based budgeting. Een
dergelijke aanpak is immers alleen aangewezen als die van
bij het begin van de regeerperiode wordt gehanteerd. Het is
uiteraard ook geen wondermiddel.

Wij nemen onze verantwoordelijkheid door alvast een
kentering in te zetten inzake begrotingsbeleid. Het is de
verantwoordelijkheid van de volgende regering om dat werk
voort te zetten.

Mevrouw Lecocq, het spijt me, maar ik probeer op jaarbasis te
werken en kan dus niet zeggen waar we precies zullen staan in
2050. Uw vragen zijn interessant, maar een volgende regering
zal zich daarover moeten uitspreken.

Actuellement, il n’est pas prévu d’opter pour la confection d’un
budget base zéro, étant donné que nous disposons d’un plan
pluriannuel dont la trajectoire doit être respectée au mieux. Je
ne dis pas que je m'oppose à cette approche mais, si nous
l'appliquons, nous devons le faire en début de législature. À
défaut, le calendrier n'est pas du tout réaliste.

La Wallonie a opté pour cette méthode. Je suppose qu'elle a
quelques effets bénéfiques, mais il va sans dire qu'il ne s'agit
pas d'une méthode magique. Je ne l'exclus donc pas mais, pour
le moment, nous accordons la préférence à une autre méthode
de travail. Nous prendrons nos responsabilités afin d'entamer le
tournant de la politique budgétaire pour la nouvelle législature.
Il appartiendra alors au nouveau gouvernement de prendre à son
tour ses responsabilités.

Je vous remercie pour vos suggestions pertinentes, et je dis sans
ironie.

Madame Lecocq, je suis désolé, mais je m'efforce de travailler
année après année et je ne suis pas en mesure de vous dire où
nous en serons en 2050. Votre question est certes pertinente, mais
nous sommes ici au bout d'un trajet pluriannuel, à la fin d'une
législature. J'essaie de faire mon travail en qualité de ministre du
Budget et les questions que vous évoquez seront bien entendu
tranchées, probablement par le prochain gouvernement, quelle
que soit sa composition.

1137 De heer Christophe De Beukelaer (Les Engagés) (in het
Frans).- Het zou een goede zaak zijn geweest als er enkele
jaren geleden al gekozen was voor zero-based budgeting. Als
we het Brusselse begrotingsbeleid grondig willen veranderen,
zullen we die aanpak toch moeten hanteren en van nul af aan
moeten beginnen. De cijfers tonen duidelijk aan dat er drastische
veranderingen nodig zijn.

Bovendien is het wel degelijk de verantwoordelijkheid van
de huidige regering om aan te tonen hoe er opnieuw
een begrotingsevenwicht bereikt kan worden, ook na deze
regeerperiode. Het is belangrijk dat de regering aantoont dat ze
grondig nadenkt over haar uitgaven en investeringen en dat ze
daarbij een bepaald traject voor ogen houdt. Dat doet ze volgens
mij te weinig. De verantwoordelijkheid van deze regering reikt
verder dan 2024, want de Brusselaars zijn gebonden aan het
traject dat ze voor hen uitstippelt.

Het is moedig van u dat u voorstellen doet in de pers, maar het
is ook duidelijk dat niet de volledige regering erachter staat.

M. Christophe De Beukelaer (Les Engagés).- Nous sentons
bien que la pression devient forte. J'entends ce que vous essayez
de mettre en place : le retour à l'équilibre que vous essayez
d'atteindre, les groupes de travail... Le budget base zéro aurait en
effet pu être lancé il y a quelques années, et cela aurait été une
bonne chose.

Je plaide vraiment en sa faveur, car nous n'aurons pas le choix si
nous voulons changer les choses dans cette Région. Nous allons
devoir tout recommencer à zéro. Les chiffres ne mentent pas,
nous allons vraiment dans la mauvaise direction et ce n'est pas
avec des ajustements à la marge que nous y arriverons.

J'estime que, quand on fait des investissements et des dépenses
comme ceux que vous avez faits ces dernières années, que ce soit
à cause des crises - dont vous n'êtes évidemment pas à l'origine -,
pour des investissements stratégiques, ou pour d'autres choix
politiques - je cite souvent le Kanal-Centre Pompidou, car je
trouve que ce sont des dépenses impressionnantes -, c'est aussi la
responsabilité de ce gouvernement de montrer comment, même
au-delà de cette législature, on pourrait arriver à l'équilibre.
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Il est important de montrer que le gouvernement réfléchit à
une trajectoire et gère cette Région intelligemment, malgré les
décisions qu'il prend actuellement. Je trouve que cette notion
de trajectoire manque dans les discours du gouvernement, où
celui-ci assume ses responsabilités jusqu'en 2024 et le retour à
l'équilibre. En réalité, vous engagez tous les Bruxellois sur une
trajectoire et vous devez au moins montrer qu'elle sera crédible
après 2024, même si les ministres prochains prendront peut-être
une autre direction.

Je salue cependant votre courage politique, Monsieur le
Ministre, car vous avez fait des propositions dans la presse.
On voit cependant qu'elles ne font pas l'unanimité dans
votre gouvernement, c'est à mon sens pourtant un travail de
gouvernement que vous devriez mener.

1139 De heer Emmanuel De Bock (DéFI) (in het Frans).- De
regering probeert te zoeken naar een manier om volgend jaar
een minder rampzalige begroting voor te leggen. We zijn ook niet
de enige regering in België die met begrotingsproblemen kampt.

Het is opmerkelijk dat u van de administraties nieuwe vragen
ontvangt voor investeringen en indexeringen. Normaal gezien
wordt er in de begroting immers geanticipeerd op de indexering.
Er moet dan ook nagedacht worden over manieren om het aantal
personeelsleden bij de administraties onder controle te houden.
Zo vermijden we dat de pensioenkosten later ontsporen.

Wat zero-based budgeting betreft, zouden we misschien kunnen
werken met een tussenoplossing en vertrekken vanaf de jaren
2018 en 2019, dus nog voor de coronacrisis.

Ten slotte heeft de PTB de mond vol van het groeiende aantal
rijken, maar uit de statistieken blijkt dat er in België net 2.500
minder miljonairs zijn. Minder dan 1% van de Brusselaars is
miljonair en die dragen allicht het meeste bij. Het Brussels
Gewest heeft er alle belang bij dat er ook middenklassegezinnen
en zelfs welgestelde personen in het gewest wonen.

M. Emmanuel De Bock (DéFI).- Il y a eu presque plus
de questions que de réponses. C'est un peu difficile, même
si certaines questions risquaient de vous demander d'éventer
le travail du gouvernement pour retrouver un budget moins
catastrophiste qu'annoncé l'année prochaine.

Soyons clairs, la situation n'est pas dramatique que chez nous.
Elle l'est aussi en Région wallonne. J'ai même entendu que
la Flandre avait un problème financier et cherchait plusieurs
milliards d'euros. J'ai aussi entendu que le gouvernement fédéral
cherchait beaucoup d'argent et connaissait un déficit plus marqué
que ce qu'il avait annoncé. La situation est donc généralisée.

Il est intéressant d'entendre que les OIP et les ministères vous
adressent de nouvelles demandes, pour de l'investissement et
pour de l'indexation. La demande concernant l'indexation est
plus étonnante, car normalement, elle devrait être anticipée dans
le cadre du budget. Il est important, à un moment donné, de
geler le nombre d'équivalents temps plein et d'avoir une réflexion
sur ce nombre pour chacun des ministères. Cela joue sur les
indexations et sur les pensions, qui sont un coût différé.

Concernant budget base zéro, je peux vous suivre. Un
compromis pourrait être de repartir aux années précédant la crise
du coronavirus, à savoir aux budgets des années 2018 et 2019,
qui sont des budgets hors crise structurelle. En effet, si nous
avons encore la crise de la migration et si nous gérons quelque
part les effets de la crise ukrainienne, la crise du coronavirus est
derrière nous. Nous pourrions donc repartir de la situation d'avant
le Covid-19.

Enfin, nous avons lu vos solutions. Vous avez parlé d'une taxe
kilométrique. Il faudra voir ce qu'elle comprend. Si elle remplace
effectivement les taxes de circulation et de mise en circulation,
elle pourrait ne pas donner le patchwork que nous craignions. Par
ailleurs, le métro va coûter plus cher, mais ce coût sera réparti
sur cinq ans de plus puisqu'un retard supplémentaire de cinq ans
est annoncé pour sa mise en service. Il y aura donc un lissage de
ces dépenses sur davantage d'années.

Enfin, j'informe le PTB, qui croit voir un nombre croissant
de millionnaires de plus en plus riches, qu'en Belgique, les
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statistiques indiquent qu'il y en a 2.500 de moins. Cela devrait
ravir le PTB. L'histoire ne dit toutefois pas s'ils ont quitté la
Belgique pour s'établir ailleurs ou s'ils se sont appauvris à la suite
des crises. Monsieur Vancauwenberge, cela vaudrait la peine
d'actualiser vos chiffres : on ne dépasse même pas la barre des
10.000 millionnaires en Région bruxelloise ! C'est moins de 1
 % de la population, et c'est sans doute la partie de la population
qui contribue le plus ! Je considère qu'il est important d'avoir
une vraie politique de maintien des classes moyennes, et même
des classes riches, et de faire en sorte que les gens soient un peu
moins pauvres et un peu plus riches, plutôt que de rendre les
riches plus pauvres.

1141 Mevrouw Clémentine Barzin (MR) (in het Frans).- Ik dank
u voor uw transparantie en uw inspanning voor de begroting
2024. Ik betreur echter dat u het debat over de vooruitzichten met
een jaar uitstelt. U zou de vier werkgroepen kunnen vragen om
zich niet alleen te buigen over 2024, maar ook over de periode
daarna.

Mme Clémentine Barzin (MR).- Je voulais à mon tour saluer
votre transparence et votre volonté pour ce qui concerne le
budget 2024, qui représente l'urgence. En revanche, vous vous
préoccupez moins des perspectives, qui sont particulièrement
préoccupantes. Si je vous ai bien compris, la discussion à leur
sujet est reportée d'un an. Il serait intéressant d'en faire un enjeu
immédiat. Dès lors, vous pourriez demander aux quatre groupes
de travail que vous venez d'évoquer de se pencher non seulement
sur 2024 mais aussi sur la suite.

1143 Mevrouw Marie Lecocq (Ecolo) (in het Frans).- Regeren
is vooruitzien. Net omdat de vorige regeringen de
verantwoordelijkheid telkens doorschoven naar de volgende,
zijn er nu te weinig middelen en investeringen, onder meer
voor oplossingen tegen de klimaatopwarming. We weten
immers dat de gevoelstemperatuur per Brusselse wijk nu al
verschilt naargelang van het sociaal-economische profiel en
de geografische ligging van de wijk. Die factoren zijn lange
tijd onderschat. Daarom moet daar dringend rekening mee
gehouden worden bij het opstellen van de begroting en het
uitstippelen van een meerjarentraject.

Niets doen kost ontzettend veel. Elke euro die we nu niet
investeren in de transitie, zal ons later vijf euro kosten omdat we
niet bestand zijn tegen de klimaatverandering.

Ik begrijp dat u nog niet alles kunt uitleggen omdat de
onderhandelingen nog lopen. We komen hier dus op terug.

Mme Marie Lecocq (Ecolo).- Je suis étonnée : je pensais
que gouverner, c'était prévoir. Comme l'a très bien expliqué
M. De Beukelaer à propos de la nécessité de prévoir à long
terme, il me semble que c'est exactement parce que les
précédents gouvernements ont dit que ce sera de la responsabilité
du prochain gouvernement de voir la suite que nous avons
aujourd'hui des budgets et des investissements insuffisants,
tout comme le sont les solutions par rapport à la réalité du
dérèglement climatique qui s'impose à nous.

Je ne dois sans doute pas vous rappeler la très intéressante
carte publiée par L'Écho il y a quelques semaines, montrant
qu'il existe déjà à Bruxelles une inégalité face à perception
de la température dans nos quartiers. Les différences sont très
importantes en fonction du niveau socioéconomique et de la
situation géographique. Ces éléments démontrent à quel point
cet enjeu a été sous-estimé par les précédentes équipes. Il est
donc absolument urgent d'avoir cet élément en tête lors de la
confection du budget, bien sûr dans une optique de trajectoire
pluriannuelle, comme elle vous tient à cœur.

Le coût de l'inaction est énorme. Aujourd'hui, on estime que
chaque euro investi dans la transition nous rapportera cinq euros
dans le cadre de l'adaptation au changement climatique. Pour le
dire autrement, chaque euro que l'on n'investit pas nous coûtera
en fait cinq euros de plus, plus tard. Or, les ressources budgétaires
sont relativement limitées.

Vous ne pouvez évidemment pas tout nous expliquer aujourd'hui,
étant tenu au secret des négociations. Nous reviendrons donc
avec une question plus tard afin d'approfondir le sujet.
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1145 De heer Luc Vancauwenberge (PTB) (in het Frans).- Ik kan
alleen herhalen dat het niets zal oplossen als de werkmensen nog
armer worden.

Ik heb het aantal miljonairs dit jaar niet geteld, maar ik weet dat
de ongelijkheid ook in België toeneemt. U moet alles in het werk
stellen om het evenwicht in de maatschappij te herstellen.

M. Luc Vancauwenberge (PTB).- Je n'ai pas vraiment obtenu
de réponse, mais je répète qu'appauvrir les travailleurs - qu'ils
soient bruxellois ou autres - ne résoudra aucun problème dans
notre ville et dans la Région, bien au contraire.

Je n'ai pas compté le nombre de millionnaires cette année, mais
je sais que les inégalités dans le monde en général et notamment
en Belgique ne font que s'accentuer. Je vous exhorte donc à tout
mettre en œuvre pour rééquilibrer cette société dans laquelle
quelques-uns amassent des fortunes de plus en plus grandes, à
défaut de quoi de nombreux travailleurs bruxellois vont vivre un
véritable enfer.

1147 De voorzitter.-  Vanaf 16 november zal deze commissie zich
buigen over de begroting, waarover we op 4 december zullen
stemmen. We zullen ons dus meerdere weken uitsluitend met de
begroting bezighouden. De stemming in de plenaire vergadering
vindt normaal gezien plaats op 14 december.

- De incidenten zijn gesloten.

M. le président.-  À partir du 16 novembre, notre commission
examinera le budget, et ce au moins jusqu'au 4 décembre, date à
laquelle elle le votera. Pendant plusieurs semaines, nous allons
donc nous consacrer exclusivement à l'examen du budget, qui
devrait être voté en séance plénière le 14 décembre.

- Les incidents sont clos.

1151

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW FRANÇOISE
DE SMEDT

QUESTION ORALE DE MME FRANÇOISE DE SMEDT

1151 aan de heer Sven Gatz, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Financiën, Begroting,
Openbaar Ambt, de Promotie van Meertaligheid en van het
Imago van Brussel,

à M. Sven Gatz, ministre du Gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé des Finances, du Budget, de la
Fonction publique, de la Promotion du multilinguisme et de
l'Image de Bruxelles,

1151 betreffende de overgangsmaatregelen voor hoge ambtenaren
en het einde van de 'Win for Life'-regeling.

concernant les mesures transitoires pour les hauts
fonctionnaires et la fin du « Win for Life ».

1153 Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).- Begin
2023 brak in de pers een schandaal los rond de zogenaamde
'Win for Life'-regeling, waarbij twee voormalige directeurs
uit de Brusselse administratie ongerechtvaardigde voorrechten
genoten als gevolg van besluiten van opeenvolgende regeringen.
Na tien jaar een mandaat te hebben uitgevoerd, kregen zij
hetzelfde loon doorbetaald tot aan hun pensioen, ook als ze geen
functie met verantwoordelijkheden meer vervulden. Daarvoor
werden voor de twee personen twee posten op maat gecreëerd.

Na het schandaal beloofde de regering een einde te maken
aan deze regeling door de statuten te wijzigen. Op 8 september
meldde de pers echter dat die hervorming een schaamlapje was.
Het systeem zou nog vijf jaar extra blijven bestaan, waardoor er
bovendien nog meer mensen voor in aanmerking zouden komen.

Waarom blijft dat privilege behouden, ook al is er juridisch
niet per se een overgangsregeling nodig? Waarom verklaarde u
dat u zo snel mogelijk een einde wilde maken aan de regeling
en laat u ze dan toch nog jaren voortbestaan? Hoeveel zal die
overgangsregeling de overheid kosten?

Mme Françoise De Smedt (PTB).- Au début de cette année
avait éclaté dans la presse le scandale dit du « Win for
Life » dans la haute administration bruxelloise. Il s’agit,
pour rappel, du privilège injustifiable dont bénéficiaient alors
deux personnes ayant exercé des postes de direction de
l’administration bruxelloise, au titre de plusieurs arrêtés pris par
les gouvernements bruxellois successifs.

En résumé, ces directeurs ou directrices ayant exercé dix années
de mandat se voient garantir un barème à la hauteur du poste de
direction exercé jusqu’à leur retraite, même s’ils n'occupent plus
de poste à responsabilités. Si la situation ne s’était jusqu'à présent
jamais produite, le cas de ces deux anciens mandataires avait
forcé l’administration bruxelloise à leur créer dans l’urgence
deux postes sur mesure pour éviter de les payer « dans le vide ».

À la suite de ces révélations, le gouvernement s’était engagé
à réformer ces statuts pour mettre fin à un privilège dont,
rappelons-le, aucun travailleur du pays ne bénéficie. Au cours de
la commission du 16 janvier dernier, vous aviez mentionné, je
cite, « une réformette » à venir qui viserait notamment à changer
ce régime, et ce, à court terme. Le vendredi 8 septembre dernier,
nous avons néanmoins appris dans la presse que cette réforme,
qui a mis plus de huit mois à aboutir, était une mascarade.
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Selon le Groupe d’étude et de réforme de la fonction
administrative, les mesures transitoires contenues dans votre
projet d’arrêté du 31 août visant à mettre fin au système « Win
for Life » permettront en réalité de le prolonger cinq années
de plus. Il faudra potentiellement attendre dix ans pour qu'il y
soit définitivement mis fin. Qui plus est, le maintien du système
pendant plusieurs années aura pour conséquence logique que
davantage de personnes pourront en bénéficier, au-delà des deux
personnes citées dans la presse en janvier.

Pourquoi, alors qu’il n’est pas juridiquement indispensable de
mettre en place un régime transitoire, maintenir ce privilège
injustifiable ?

Pourquoi déclarer publiquement vouloir mettre fin à court terme
au régime « Win for Life » en janvier pour ensuite le prolonger
pendant des années au travers de ces mesures transitoires ?

Pouvez-vous chiffrer le coût de ces mesures transitoires, compte
tenu du nombre de personnes supplémentaires qui devraient
bénéficier du régime au fil des ans ?

1155 De heer Sven Gatz, minister (in het Frans).- De regering wil de
'Win for Life'-regeling wel degelijk zo snel mogelijk uit de wereld
helpen. U noemt een overgangsregeling overbodig, maar de
regering heeft daar toch voor gekozen, om zijn hoge ambtenaren
te behouden en eventuele beroepsprocedures te voorkomen. Bij
andere gelegenheden pleit u zelf ook steevast voor het belang van
verworven rechten. Verder ben ik verplicht het advies te vragen
van de Raad van State en diverse andere instanties en dat kost
helaas tijd.

De budgettaire gevolgen van de overgangsregeling zijn moeilijk
in te schatten, omdat we moeilijk kunnen voorspellen op hoeveel
personen de regeling nog van toepassing zal zijn.

M. Sven Gatz, ministre.- La nouvelle réforme des mandats
affiche clairement la volonté du gouvernement d’abroger le soi-
disant « Win for Life » pour les mandats et ce, dans les meilleurs
délais. Bien que vous contestiez le caractère juridiquement
indispensable de cette mesure transitoire, il s’agit d’un choix
d’opportunité pour la Région, motivé tant par la rétention de ses
propres hauts fonctionnaires que par l’évitement de procédures
éventuelles de la part des mandataires statutaires qui subiraient
un préjudice en l’absence de mesures transitoires.

Dans le cadre d'autres débats, vous ne manquez jamais d’insister
sur le fait qu'il existe des droits acquis dans la fonction publique.
Vous avez d'ailleurs raison et nous n'avons, en l'occurrence, pas
vraiment le choix. Cette mesure témoigne donc d’une approche
équilibrée entre la réforme souhaitée et les intérêts de la Région
et des mandataires actuels concernés. Il ne s’agit nullement d’une
volonté de prolonger ce système. En réponse à votre référence
au calendrier des décisions politiques, je suis tenu, comme tout
membre du gouvernement, d'obtenir l'avis du Conseil d'État et
celui des différents conseils et syndicats. C'est tout à fait normal
dans notre démocratie et, oui, cela prend malheureusement
parfois un peu trop de temps. Le calendrier est toutefois respecté.

L’impact budgétaire des mesures transitoires est impossible à
chiffrer, car personne ne peut présumer de ce que feront les
mandataires statutaires concernés après leur mandat. De plus,
bon nombre d’entre eux sont des mandataires A4, qui étaient
déjà nommés directeurs avant leur mandat et pour lesquels la
réforme n’aura donc pas de nouvel impact budgétaire. Enfin,
certains mandataires seront pensionnés au terme de leur mandat
et ne bénéficieront pas de la mesure transitoire.

Quoi qu'il en soit, j'insiste sur le fait que le système, critiquable
à juste titre, sera bel et bien abrogé.
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1157 Mevrouw Françoise De Smedt (PTB) (in het Frans).-
Verworven rechten zijn zeker belangrijk, maar waarom
verdedigt u nu net dit recht, terwijl de verworven rechten van
de arbeiders overal onder druk staan? Ik denk dan bijvoorbeeld
aan het recht om op 65 jaar met pensioen te gaan. Hier is sprake
van twee maten en twee gewichten. Niet voor het eerst wilt u het
geld niet halen waar het zit, maar wel bij wie al het minste heeft.

- Het incident is gesloten.

Mme Françoise De Smedt (PTB).- Monsieur le Ministre,
nous avons déjà souvent discuté des droits acquis, qui sont
évidemment importants, mais j'aimerais que vous m'expliquiez
pourquoi, en l'occurrence, les droits acquis sont garantis alors
que dans notre pays, les droits acquis des travailleurs sont
constamment attaqués.

Dans notre pays, énormément de travailleurs ont commencé
leur carrière en ayant le droit de partir à la retraite à 65 ans
et, aujourd'hui ces personnes n'ont plus ce droit, puisqu'elles ne
pourront percevoir leur pension qu'à partir de 67 ans. Du jour
au lendemain, ce droit acquis leur a été retiré. Par contre, quand
il s'agit des hauts directeurs de l'administration bruxelloise, on
fait tout pour maintenir ces droits acquis. Ce deux poids, deux
mesures est inacceptable !

Vous venez d'expliquer toutes les économies que vous comptez
réaliser au niveau de la Région. Vous auriez peut-être les moyens
de procéder à une meilleure répartition des budgets afin de
s'attaquer le moins possible aux travailleurs. Comme l'a bien dit
mon collègue, nous sommes partis pour des années de précarité,
une précarité qui ne va pas cesser de s'aggraver dans notre
Région, déjà confrontée à de fortes inégalités.

Mon collègue vous a demandé si vous envisagiez d'aller chercher
l'argent chez les citoyens plus fortunés au lieu de toujours vous en
prendre aux mêmes, c'est-à-dire aux travailleurs et aux personnes
les plus précaires de notre Région. Là, manifestement, ce n'est
de nouveau pas le cas. Il n'est pas question de mettre en cause
les droits acquis, mais dans les faits, c'est ce qui se passe pour
les travailleurs.

- L'incident est clos.


